

Vendredi les enfants ont participé à un atelier « philo » animé par Emmanuel, bibliothécaire à la médiathèque : Question de départ : C'est quoi la philo ?

Les enfants ont fait référence à l'atelier auquel ils avaient participé l'an dernier avec le jeune *Féris*. Ils ont déjà une bonne idée de ce que c'est.

Emmanuel : « Ce matin, on va faire de la philo à la manière de Socrate et Platon, deux philosophes grecs qui ont vécu il y a 2500 ans. Socrate était ce qu'on appelle un « péripatéticien » mot grec qui veut dire « *celui qui marche, qui se promène* » et en marchant, il se posait des questions sur la vie, le monde, il observait et discutait avec les gens ».

Cette année, l'Eurométropole a souhaité mettre en avant la réflexion sur « le genre ». Alors, on va se poser la question : Qu'est-ce que la notion de genre pour vous ? être garçon, être fille ?

(on remarque tout de même (à quelques exceptions près) qu'en s'asseyant, les garçons se sont mis ensemble et les filles de leur côté)

Emmanuel : Pour commencer, sur cette feuille, on va faire deux colonnes (garçon / fille) et les garçons vont donner un mot qui qualifie les filles et les filles les garçons. Voici ce qui en est sorti :

Ce que disent les filles des garçons : pas de jupe ni de robe, sportifs, foot, bagarreurs, énervants, gros mots, film d'horreur, jeux vidéo, princes ...

Ce que disent les garçons des filles : rouge à lèvres, boucle d'oreille, cheveux longs, maquillage, paillettes, vernis, bijoux, poupées, talons, rose, danse, capricieuses, généreuses, sensibles, pleurnicheuses ...

Ce sont des stéréotypes, des idées qui circulent, des idées qu'on se fait des autres.

On remarque que les garçons identifient souvent les filles sur leur aspect extérieur (habits, maquillage, cheveux) et les filles identifient les garçons plus sur leur caractère et leurs activités.

Ensuite, nous avons regardé une petite vidéo : « le jouet » de Noémie Cathala <https://vimeo.com/242630204>

Voici les réactions des enfants :

- *Les garçons peuvent aussi avoir peur*

- *Dans les magasins de jouets, maintenant, il n'y a plus les rayons pour garçons et les rayons pour filles, mais ça existe encore dans les magasins de vêtements.*

- *Les filles ne sont pas obligées d'aimer les jouets comme les poupées, les dinettes, elles peuvent aussi aimer des jouets de chevaliers.*

- *Avant, il avait plus de différences entre les jouets pour filles et les jouets pour les garçons*

Emmanuel : Pensez-vous que les filles peuvent faire les mêmes choses que les garçons ?

- *oui, elles peuvent aussi faire du foot.*

- *Elles ne sont pas obligées de mettre des talons.*

- *Il ne devrait pas y avoir de différences de salaire dans certains métiers entre les hommes et les femmes.*

- Les filles peuvent s'habiller comme elles veulent. Des fois, je mets des jupes, des fois un jean et des baskets.

- Les filles ont aussi le droit de dire des gros mots.

- Avant, dans les écoles, les filles et les garçons étaient séparés : il y avait l'école des filles et l'école des garçons.

- Les filles peuvent aussi faire des jeux vidéo de combats.

- Les filles peuvent avoir des cheveux courts.

Emmanuel : Question : Pour vous, ça veut dire quoi être fille ou être garçon ?

- c'est un genre différent, on n'est pas tous du même genre.

- On est tous un peu pareil même si on n'est pas du même sexe.

- Notre corps est différent mais on est égaux.

- Il peut y avoir une amitié entre un garçon et une fille.

Mais tout à coup un élève lance :

- Les filles sont intelligentes et les garçons sont forts.

La réaction ne se fait pas attendre ! *Non, on n'est pas d'accord !*

- Tout le monde est différent. Il y a aussi des filles fortes et des garçons intelligents.

- On a tous les mêmes droits.

Emmanuel : Est-ce que d'après vous, l'égalité fille/garçon est venue naturellement ou est-ce qu'il a fallu des lois pour avoir les mêmes droits ?

- ça devrait venir naturellement mais il a peut-être fallu des lois pour qu'on se sente égaux.

Emmanuel : On peut se poser plein d'autres questions :

Est-ce qu'il y a différentes manières d'être fille ou garçon ? Est-ce qu'il y a des règles à respecter ? façon de s'habiller, de parler ... Est-ce qu'on a le droit de s'habiller comme on veut, d'avoir des cheveux courts pour les filles ou des cheveux long et des boucles d'oreille pour les garçons ? Est-ce que le regard des autres est important ?

- Quand on s'apprécie soi-même, on s'en fiche du regard des autres ! [Note du maître : belle réflexion !]

- Il ne faut pas se faire des idées (des « à priori ») sur les autres sans les connaître. On ne peut pas juger quelqu'un sur son aspect extérieur, sa façon de s'habiller. Même si c'est un garçon avec des cheveux longs et du maquillage, il peut être sympa et être un bon copain.

Pour finir, nous avons regardé la vidéo d'1 jour, 1 question sur « C'est quoi l'égalité entre les filles et les garçons »... et finalement tout avait été dit lors ce débat avec Emmanuel ! Ils sont forts ces petits philosophes ... et je trouve qu'ils ont une bonne vision de l'égalité filles/garçons.